



Fecha de Actualización de la información el 31 de marzo de 2025

Integra todas las localidades del país con su respectiva evolución histórica, incluyendo datos de los diferentes eventos censales.

Introducción

El archivo histórico de localidades es una base de datos, obtenida mediante una recopilación de catálogos, listas y registros que se han elaborado en diferentes dependencias desde el año de 1900, estos documentos fueron producto de los trabajos de actualización de la integración territorial de las diversas entidades federativas que conforman el territorio nacional, así también han sido una ayuda eficiente para efectuar levantamientos de censos, encuestas y muestreos de diversos tipos.

Para actualizar la información de la base de datos se realiza la búsqueda y recopilación de documentos oficiales como: la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, constituciones políticas estatales, leyes federales y/o estatales, leyes orgánicas de los municipios, decretos, reglamentos, acuerdos, bandos municipales, etcétera, publicados en medios oficiales, que sustentan la creación de municipios o localidades, cambio del nombre (entidad federativa, municipio y localidad), cambio de categoría política o administrativa, o algún otro movimiento que afecte la evolución de la localidad. Para ello, es necesario consultar los documentos antes mencionados, así como el Catálogo Único de Claves de Áreas Geoestadísticas Estatales, Municipales y Localidades publicado por el INEGI. El dato de población se registra o actualiza con base a las publicaciones oficiales de los Eventos Censales y Conteo de Población y Vivienda que realiza el INEGI.

Proyecto

Este archivo forma parte del proyecto del Registro Nacional de Nombres Geográficos, que tiene por objetivo integrar todas las localidades de los Estados Unidos Mexicanos con su respectiva evolución histórica en los ámbitos administrativo, estadístico y geográfico.

El INEGI tiene la responsabilidad de difundir a todos los usuarios esta información, mediante la consulta de nuestra base de datos de manera fácil y ágil, la cual es de gran importancia para estudios e investigaciones sobre el desarrollo de las localidades a través del tiempo.

La base de datos fue integrada por la captura de más de trescientas sesenta mil tarjetas, las cuales en versión manuscrita contenían información y datos censales, éstas fueron depuradas, validadas, actualizadas y confrontadas con documentos oficiales emitidos por el gobierno de la federación, los gobiernos estatales y las publicaciones de resultados definitivos de los diferentes eventos censales.

Datos

La información presenta en primera instancia los datos geoestadísticos conformados por dos dígitos que corresponden a la Entidad Federativa (01 al 32), según el orden alfabético de los mismos, tres al municipio (nnn) y cuatro a la localidad (nnnn); también despliega las coordenadas geográficas (latitud y longitud en grados, minutos y segundos hasta milésimas), su datum es ITRF2008 y la altitud es msnm (metros sobre el nivel del mar), así como su tipo el cual puede ser urbano o rural, según su dato de población del último evento censal, se considera urbana a aquella que tiene dos mil quinientos o más habitantes, o bien, si es cabecera municipal y se estima rural a la que no cumple estas condiciones.

Las consultas se pueden realizar en la página de internet del INEGI en la liga <https://www.inegi.org.mx/app/geo2/ahl/>, seleccionando una Entidad Federativa de las que se enlistan, acto seguido despliega la lista de los municipios que están integrados y que cuentan con información, al elegir uno de ellos, aparecerán las claves de las localidades de ese municipio y al seleccionar alguna, se muestran los datos de población desglosados en Hombres, Mujeres y Total, estos datos son obtenidos en los eventos censales en que dicha localidad ha estado presente, así como la categoría política y/o administrativa conocida y la documentación oficial en que se basan los movimientos y cambios que ha tenido.

Al efectuarse el despliegue de la consulta, los datos de población de aquellas localidades que deben manejarse bajo el concepto de confidencialidad, se presentan con un asterisco.

En los datos de población, se encuentran renglones sin datos o con ceros, esto indica que no existe información referida a la misma, o bien que esa localidad fue censada con otra.

El usuario puede realizar la consulta por el nombre de la localidad en el Municipio previamente seleccionado y el sistema desplegará todas las localidades que tengan ese nombre dentro de la base de datos.

En el apartado de la Reseña Histórica se registran los datos relacionados con el origen o la fundación de la localidad, principales hechos históricos, nombres de personajes destacados, origen del nombre, significado del nombre y particularmente si es de lengua indígena, etcétera.

Los archivos se descargan en formato CSV están estructurados para manejarse como base de datos.

**Detalle de la información**

Clave geoestadística:	040030614
Área Geoestadística Estatal:	Campeche
Área Geoestadística Municipal:	Carmen
Localidad Geoestadística:	Sabancuy
Latitud:	18°58'28.721"N
Longitud:	91°10'49.854"W
Altitud:	-1
Carta topográfica:	E15B56
Tipo:	Urbana



Nombre de localidad	Área Geoestadística Municipal	Categoría política	Categoría administrativa	Origen de modificación
Sabancuy	Carmen	Villa		Censo de 2020.
Sabancuy	Carmen	Villa		Censo de 2010.
Sabancuy	Carmen	Villa		Conteo de 2005.
Sabancuy	Carmen	Villa		Censo de 2000.
Sabancuy	Carmen	Villa		Conteo de 1995. Decreto No. 300 del 27 de septiembre de 1994. Avala la categoría política
Sabancuy	Carmen	Villa		Censo de 1990. Cambio de categoría política.
Sabancuy	Carmen	Ciudad		Censo de 1980. Cambio de categoría política.
Sabancuy	Carmen	Pueblo		Censo de 1970.
Sabancuy	Carmen	Pueblo		Censo de 1960.
Sabancuy	Carmen	Pueblo		Censo de 1950.
Sabancuy	Carmen	Pueblo		Censo de 1940.
Sabancuy	Carmen	Pueblo		Censo de 1930. Cambio de nombre del municipio.
Sabancuy	Ciudad del Carmen	Pueblo		Censo de 1921. Viene del municipio Sabancuy.
Sabancuy (Cab.)	Sabancuy	Pueblo		Censo de 1910.
Sabancuy	Sabancuy	Pueblo		Censo de 1900.



Evento censal	Fuente	Total de habitantes	Hombre	Mujeres
2020	Censo	7,744	3,847	3,897
2010	Censo	7,286	3,705	3,581
2005	Conteo	6,159	3,098	3,061
2000	Censo	5,840	2,949	2,891
1995	Conteo	5,450	2,784	2,666
1990	Censo	5,034	2,561	2,473
1980	Censo	3,137	1,624	1,513
1970	Censo	1,819	-	-
1960	Censo	1,230	630	600
1950	Censo	1,028	523	505
1940	Censo	852	420	432
1930	Censo	853	431	422
1921	Censo	513	256	257
1910	Censo	541	297	244
1900	Censo	510	263	247



Reseña histórica

Sabancuy

- Orígenes de Tixchel

En el libro El Chilán Balan de Churmay, considerado como el libro de los linajes menciona que los Itzaes (chanes) en su peregrinar pasaron por Tixchel, en donde permanecieron algún tiempo, adquiriendo grandes conocimientos.(1)

- Tixchel, fue una cabecera política y religiosa donde se le rendía culto a Ixchel, Diosa del arco iris, Diosa de la medicina, Diosa de la fertilidad, Diosa de la agricultura y Diosa de la luna.(1)

Fue un lugar muy concurrido por los mayas, que llegaron cuándo las grandes ciudades mayas fueron abandonadas, grupos de nobles menores y comerciantes de distintas ciudades emigraron, llevándose a sus familias y sirvientes, de esta manera surgen pequeños reinos y cacicazgos.(1)

- Los chontales fueron uno de los grupos étnicos cultural, a través del cual sobrevivió el esplendor Maya como se menciona en el descubrimiento del texto Chontal y aclaró muchos aspectos de la cultura mesoamericana del estado de Acalan, debido a que estos documentos se escribieron en el pueblo de Santa María Tixchel "República de Indios de Sabancuy en enero de 1567, aquella nación se da a conocer en la bibliografía antropológica como El Acalan Tixchel, estudiosos aseguran que Tixchel "Un centro urbano ubicado a las orillas del mar, actual Estero de Sabancuy" era el límite oriental del estado de Acalan, lo cual especificaban que los habitantes de ese lugar, eran mucho "mas pulidos" que los otros Mayas, hablaban la lengua putun thah, muy cerca del maya yucateco.(1)

- El idioma oficial en Tixchel en el siglo XVI era el chontal, la historia del país de Acalan y la penetración cristiana, así lo prueban en el siglo XV y en ese mismo siglo Tixchel se convierte en capital de Acalan abandonada 80 años mas tarde por presiones bélicas, después de la invasión hispano vaticana, Tixchel se volvió "Cabecera de Doctrina". Al caer la cultura Maya Chontal queda en total abandono.(1)

- Sabancuy fue fundada en 1751, por los descendientes de los habitantes de Tixchel. Sabancuy significa "El retorno a la tierra divina" (de "SAB"=retornar, volver, regresar; e "AN"=tierra, terreno o territorio; y de "KUIL"=divino, divinidad). El término por fonética degenero casi de inmediato: Sabankuil, Sabancui, Sabancuy.(2)

-Sabancuy se localiza a 130 kilómetros al suroeste de Campeche la cual tiene un estero de aguas tranquilas y fina arena, donde se reproducen las tortugas de carey, posee playas muy tranquilas de blanca y fina arena, con aguas poco profundas y transparentes.(2)

- Sabancuy aparece con este nombre en 1753, según documentos de esa época, las primeras noticias sobre la población de Sabancuy datan desde 1782, mientras era gobernador del presidio del Carmen Don Pedro Dufau Maldonado ya que los pobladores de Sabancuy quedaron bajo su dominio.(2)

-A mediados del siglo XVII varios españoles y criollos emigraron a esta región, muchas familias de la península de Yucatán huyeron para radicarse a estos rumbos. A la llegada de las familias de Yucatán, florecieron algunas fincas como son Nohan, Polká, Tixchel, Chan Rosado, San José, Chuntaking, Oxcal, San Gerónimo, Esperanza, San Luis, Paraíso Perdido, entre otras.(2)

Acontecimientos históricos

-El Ingeniero Joaquín Mucel y Don Atanancio Soler, quienes propusieron a las autoridades la construcción de un camino limpio que comunicará a Sabancuy con algunas regiones, primero su construyó la carretera de Champotón a Isla Aguada, este fue para Sabancuy el despertar de una nueva vida.(2)

- El Viaducto de Sabancuy, la obra inició en 1953, y fue hasta el 24 de diciembre de 1959 cuando se inauguró el viaducto, con el fin de comunicar a Sabancuy con la carretera del Golfo y las comunidades aledañas que comprendían el tramo Isla Aguada-Champotón.(2)

- En 1957, Sabancuy tuvo la categoría de junta municipal con el primer comisario que fue Pedro Zapata Rodríguez, el segundo Baltazar Pino López y el tercero Manuel Fernández de Cavallos.(2)

En el siglo XVIII se construyó en un principio la capilla Del Sagrado Corazón del Jesús por los frailes franciscanos que con las remodelaciones paso a ser la Iglesia.(2)

- De 1962-1964, se edificó el primer centro de salud y empezó a funcionar como Casa de Salud, ubicado a un costado de la iglesia, contaba con una sola enfermera Doña Leda Heredia Rejón, quien por muchos años estuvo laborando en ese centro de salud, en el año 1998 se construiría el centro de salubridad y asistencia y posteriormente en el 2009 el actual Hospital Comunitario de Sabancuy. (2)

- Durante los años 1971-1973, se construyó el Malecón, se le nombró "El último paseo" ya que llegaba hasta el cementerio, se remodeló hace años y se reconstruyó el malecón, hasta enfrente del cementerio en donde se hizo una pequeña plazoleta, en ella se han realizado las misas del 2 de noviembre en los últimos años.(2)

- En 1989, se funda la Escuela Preparatoria Manuel J. García Jesús Pinto, la cual estuvo en un principio en la casa de su fundador el profesor Manuel García Pinto, esta escuela paso con el paso del tiempo en el año 1999, se reinaugura en las instalaciones de la que ahora es la Preparatoria del Campus Sabancuy.(2)

- El 27 de septiembre de 1994, Sabancuy se eleva a la categoría de Villa con el decreto número 300.(3)



Bibliografía

- (1) <http://www.carmen-es.com/revista/ediciones/edicion48.pdf>
- (2) https://prezi.com/p/_chpvxfkqgal/historia-de-sabancuy/
- (3) <https://www.inegi.org.mx/app/geo2/ahl/>